

Honneur aux Charles Borromée, aux Vincent de Paul, aux Olier et à tous ceux qui ont travaillé à cette œuvre très difficile, mais admirablement féconde. L'Eglise, grâce à eux, connaît une ère de belle prospérité spirituelle, qui malheureusement au XVIII^e siècle, fait place, malgré les vertus individuelles et les nobles exceptions, à une déplorable décadence, tant dans le clergé séculier que dans les Ordres religieux.

Dom Benoît, avec une très grande sûreté historique et une remarquable clairvoyance psychologique, prouve que le principe premier de tous les affaissements spirituels successifs du clergé à travers les âges, c'est la transformation de la distribution des fonds d'Eglise. Pendant les premiers siècles, il n'y a qu'une caisse, les clercs ne possédant rien en propre. C'est la vie commune. Puis les nécessités du ministère et l'affaiblissement de la ferveur font attribuer des fonds à une personne ou à une œuvre à titre *précaire*: ces "précaires" doivent, du reste, revenir à la caisse commune. Le moyen-âge amène les "bénéfices" proprement dits, attribués personnellement à chacun pour en vivre. C'est dans la multiplication des bénéfices personnels et leur distribution parfois détestable, selon les volontés des puissants, que réside la cause fondamentale de toutes ces décadences.

Et c'est pourquoi l'Eglise a toujours maintenu son principe, son conseil, son désir, son rêve de la vie commune.

Quiconque voudra se faire une idée précise de ces graves questions doit lire et étudier ce livre remarquablement documenté.

Tous, chers et vénérés confrères, en méditant ces choses essentielles, renouvez votre volonté d'être de vrais prêtres et de marcher dans la voie de la sainteté de votre éminent état. Les dangers sont graves, ils vous environnent, vous les avez en vous mêmes. Prenez garde, réagissez et *maintenez avec rigueur tout ce que vous pouvez maintenir de votre vie sacerdotale, telle qu'elle fut résolue par vous au Séminaire*. Observez votre règlement de vie: là est le salut.

FRANC

Publié avec l'approbation de S. G. Mgr l'Archevêque de Montréal.